

Política pública en Colombia sobre discapacidad... ¿Cómo vamos?

De acuerdo con la Constitución Política de 1991, toda persona nace libre e igual ante la ley y goza de los mismos derechos, libertades y oportunidades. ¿Será, qué los cerca 2.6¹ millones de colombianos en condición de discapacidad, quienes representan el 6.4% del total de la población colombiana, pueden sentirse verdaderamente parte de esta mención?

Bogotá, 13 de mayo de 2011. De acuerdo con la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad, la discapacidad es un concepto que evoluciona y que resulta de la interacción entre las personas con deficiencias y las barreras debidas a la actitud y al entorno que evitan su participación plena y efectiva en la sociedad, en igualdad de condiciones con los demás.

Según el Censo de 2005, del total de las personas con algún tipo de discapacidad, el 43.9% es física, el 43.4% visual, el 17.3% auditiva, el 13% para hablar, el 9.4% para atender o aprender y el 9.9% para relacionarse con los demás por problemas mentales o emocionales. El mismo estudio estimó que la tasa de discapacidad es mayor en los hombres con el 6.6% mientras que la de las mujeres es de 6.1%.

El Estado colombiano ha venido trabajando durante años en la construcción e implementación de una política pública que permita establecer el reconocimiento y cumplimiento de los derechos de las personas con discapacidad.

Lucio Robles, representante del grupo de discapacidad de la Dirección General de Promoción Social del Ministerio de Protección Social, reconoce que una Política Pública en discapacidad es importante “por cuanto debe expresar cuáles son las prioridades en la aplicación del gasto público hacia estas personas, puesto que son sujetos de derechos que deben acceder a todos los bienes, servicios y calidad de vida que el Estado y la sociedad les debe proveer”.

No obstante, a nivel nacional el tratamiento del tema de discapacidad no es claro y por el contrario está lleno de retos de cara al futuro, según manifestó Paulo Pérez, coordinador Nacional del proyecto REDDIS², iniciativa que se desarrolla en las ciudades de Bogotá, Medellín, Barranquilla, Pereira y Cali.

¹ Departamento Nacional de Estadística – Dane Censo de 2005.

² La Red Nacional de Organizaciones para la promoción de la ratificación e implementación de la convención sobre los derechos de las personas en condición de discapacidad (PCD) REDDIS, es una iniciativa de la Fundación Saldarriaga Concha, la Fundación Nacional Foro por Colombia y la Embajada del Reino Unido que tiene como propósito promover la participación ciudadana de organizaciones que trabajan con población en

De acuerdo con Pérez, “los resultados del Plan de Desarrollo ‘Properidad para Todos 2011-2014’, aprobado hace dos semanas, desafortunadamente no enfrenta muchos de los retos en materia de discapacidad. Uno de ellos es la necesidad de definir un diseño institucional puesto que de esto depende el impulso y relevancia que se le dé a la temática”.

Agregó además que es en la falta de este diseño institucional que podría estar la razón por la cual no se ha ratificado la Convención Internacional de las Naciones Unidas para proteger los Derechos Humanos de las personas con discapacidad. “El Estado colombiano debe depositar los instrumentos necesarios en la oficina de Naciones Unidas donde se defina cuál de las entidades del Gobierno nacional será la encargada de hacer seguimiento a la implementación de la Convención y como esto no está listo, entonces podrá haber allí una razón a esto”, concluyó.

Un documento elaborado por la Fundación Saldarriaga Concha advierte que más allá de la construcción de una política de discapacidad específica o especial lo que se requiere son políticas públicas que incluyan efectivamente a estas personas junto a los demás, para dar así respuesta a sus principales necesidades y cumplir con los compromisos asumidos por el Estado en la Convención, lo cual se traduce en accesibilidad física en ciudades, oferta educativa inclusiva en todos los niveles, y promoción del empleo y la productividad, y la oportunidad de participación social, entre otros aspectos.

Por esta razón, el gran reto de la política social del país es pasar de un asistencialismo insostenible a programas claros de desarrollo humano y social que permitan romper las brechas que dividen al país.

Para brindar una mirada más precisa al tema de política pública en discapacidad en el país, a continuación se presentan algunos de los resultados del seguimiento y evaluación que el proyecto REDDIS ha encontrado en las ciudades de Barranquilla, Bogotá, Cali, Medellín y Pereira.

Así mismo, se invita a cada una de las alcaldías de estas y otras ciudades a que se postulen al ‘Premio a los Mejores Alcaldes y Gobernadores 2008-2001’, que convoca Colombia Líder www.colombialider.org, el cual pretende exaltar la buena labor que realizan las administraciones locales y regionales en la inclusión social de las personas con discapacidad.

Barranquilla y su esfuerzo por implementar una política pública

Con una población cercana a las 8.000 personas con discapacidad de acuerdo con el Registro de Localización y Caracterización del Dane, para el año 2010, Barranquilla es sin duda la que menos avances presenta en cuanto a la implementación de una política pública en discapacidad dentro de las cinco ciudades donde se lleva a cabo el proyecto.

La inversión total en programas enfocados en discapacidad en los últimos cinco años ha sido de \$3.305.947.280. No obstante, el promedio per capita de la inversión durante este mismo periodo de tiempo ocho mil seiscientos sesenta y tres pesos (\$8.663), convirtiéndose en la tercera ciudad que más invierte por persona. [Ver anexo.](#)

Bogotá, avances y retos en educación y lenguaje inclusivo

De acuerdo con la Encuesta de Calidad de Vida de 2007, Bogotá cuenta con 255.836 personas con discapacidad, y desde ese mismo año posee una política pública en discapacidad. Desde entonces, los principales avances han estado enfocados en educación inclusiva por cuanto ya se tienen instituciones educativas que atienden a niños y niñas en su primera infancia con algún tipo de discapacidad. No obstante, aún hay desafíos pendientes para la lograr la plena implementación de la política.

En cuanto a la inversión fiscal se pudo determinar que durante los últimos cinco años la ciudad ha invertido por persona un promedio de cuarenta y uno mil cuatrocientos sesenta y seis pesos (41.466), convirtiéndose de esta manera en la ciudad que más invierte entre las cinco donde opera REDDIS. [Ver anexo.](#)

Medellín, por una ciudad 100% accesible

En el año 2009, Medellín adoptó la Política Pública en Discapacidad (2010-2018) la cual abrió la oportunidad de incluir en el debate político y público un tema que, según el Dane, a marzo de 2010 involucraba en la ciudad a 75.134 personas entre mujeres, hombres y niños.

Los principales avances que se han tenido están enfocados en el tema de accesibilidad porque se han logrado resultados en el tema de transporte público que posiciona a la ciudad como modelo en el país.

En cuanto al tema de inversión fiscal se pudo determinar que durante los últimos cinco años el promedio de las inversiones per cápita que la administración municipal ha hecho para personas con discapacidad es de treinta y cinco mil sesenta pesos (\$35.060),

convirtiéndose de esta manera, detrás de Bogotá, en la ciudad que más invierte entre las cinco donde se encuentra el proyecto. [Ver anexo.](#)

Pereira, una luz de esperanza al final del camino

Junto a Barranquilla, Pereira es la segunda ciudad entre las que opera REDDIS que no cuenta con una política pública en discapacidad. No obstante, durante los últimos años se han logrado impulsar y movilizar diferentes acciones que podrían derivar en la construcción e implementación de la misma.

De acuerdo con el último Censo del Dane (2005), la capital risaraldense cuenta con 26.040 personas con discapacidad. De ellas, 12.819 son hombres y 13.221 son mujeres.

En cuanto al tema de inversión fiscal se logró determinar que durante los últimos cinco años el promedio de las inversiones per cápita que la administración municipal ha hecho a personas con discapacidad es de tres mil cuatrocientos noventa pesos (\$3.490), conviviéndose en la segunda ciudad que menos invierte entre las cinco analizadas, después Cali. [Ver anexo.](#)

Cali, por una 'reformulación' de la política

Con una población de 137.172 personas con discapacidad según el Censo del Dane en 2005, Cali fue en su momento una ciudad modelo en el país por su interés en posicionar a este grupo poblacional en la agenda política-social del municipio a través de la construcción en el año 2006 de una política pública en discapacidad. Ahora, la apuesta se encuentra enfocada en analizar y evaluar esa política.

Sus principales avances al igual que Bogotá han estado enfocados en educación inclusiva y durante los últimos cinco años el promedio de las inversiones per cápita que la administración municipal ha hecho a personas con discapacidad es de tan solo tres mil ciento setenta y ocho pesos (\$3.178) conviviéndose en la ciudad que menos invierte entre las cinco donde opera el proyecto. [Ver anexo.](#)

Fuentes de contacto:

Luisa Fernanda Berrocal Mora
Coordinadora de comunicaciones y Relaciones Institucionales
Fundación Saldarriaga Concha
Tel: (1) 622 6282 Ext: 126
Móvil: 320-8037837
E-mail: lberrocal@saldarrigaconcha.org



Paulo Andrés Pérez Á.
Coordinador Nacional
Proyecto REDDIS
Tel: (1) 2822550 Ext: 17
Móvil: 320 -272 3334
E-mail: pperez@foro.org.co

Mónica Cortes
Directora
ASDOWN COLOMBIA – REDDIS - Bogotá
Tel: (1) 6298586 - 4280208
Móvil: 320-2718504
E-mail: mcortes@asdowncolombia.org.co

Blas Zubiría
Coordinador
REDDIS – Barranquilla
Móvil: 320-5474431
E-mail: blazumu1@yahoo.com

Wilson Castellanos
Coordinador
REDDIS – Pereira
Móvil: 311-6106388
E-mail: castellanoswilson@gmail.com

Sandra Muñoz
Coordinadora
REDDIS – Medellín
Móvil: 315-3241501
E-mail: politicaeincidencia@gmail.com

María Fernanda Quintana
Coordinadora
REDDIS – Cali
Móvil: 300-3241501
E-mail: maferquinm9@gmail.com

ANEXOS

Barranquilla y su esfuerzo por implementar una política pública

- Población de 8.000 personas con discapacidad
- La inversión total en programas para la discapacidad durante los últimos cinco años es de \$3.305.947.280
- El promedio de inversión per capita durante los últimos cinco años es de \$8.663.

De las cinco ciudades en las que se implementa el proyecto REDDIS, Barranquilla es sin duda la que menos avances presenta en cuanto a la implementación de una política pública en discapacidad y es muy probable que durante el tiempo que resta de la actual administración no se logre este objetivo.

De acuerdo con el Registro Localización y caracterización de Personas con discapacidad del Dane, para el año 2010 había en la ciudad 8.000 personas con alguna limitación. No obstante, el censo de 2005 mostraba una población de 52.274. Los datos reflejan las falencias que existen en el país y a nivel regional en cuanto a tener información exacta que permita determinar cuántas personas con discapacidad realmente hay.

A pesar de que el Plan de Desarrollo 2008-2011 planteó de manera explícita tres programas relacionados con discapacidad, uno enfocado en educación, otro en atención a grupos vulnerables y el último en atención a la población con discapacidad, aún no se logra una voluntad política que origine en la ciudad la construcción de políticas públicas.

“En Barranquilla la alcaldía no ha estado interesada en impulsar una política en discapacidad. A esto se suma que los presupuestos de inversión son bajos y adicionalmente parece que no hay una apertura que permita que haya un espacio de diálogo entre el gobierno distrital y las organizaciones sociales para abordar esta temática”, afirmó la coordinación Nacional de REDDIS.

Basándose en los datos que la Secretaría de Hacienda del Distrito ha suministrado al Departamento Nacional de Planeación, DNP, REDDIS pudo analizar que durante los últimos cinco años el promedio de las inversiones per cápita que la administración distrital ha hecho para personas con discapacidad es de tan solo \$8.663. No obstante, y a pesar de este monto, Barranquilla no es la ciudad que menos dinero invierte entre las cinco estudiadas.

Frente a la negativa que según REDDIS - Barranquilla ha tenido la administración distrital para abordar la temática de discapacidad en la ciudad, se han tenido que implementar otros mecanismos de acción y movilización para posicionar el tema.

Uno de ellos ha sido la ayuda y el compromiso que los medios de comunicación han tenido en este proceso, visibilizando en sus artículos la importancia de construir una política pública. Así mismo, se han logrado acercamientos con otros funcionarios públicos como el gobernador del Atlántico, Eduardo Verano de la Rosa, y algunos alcaldes de las diferentes localidades quienes han mostrado su interés y la apuesta de posicionar la importancia que la discapacidad merece.

Pero aún el futuro es incierto, de acuerdo con Adny Paternostro, representante de la Asociación de Mujeres con Limitación Visual de la Costa, “si en Barranquilla se logra una voluntad política, si se da el compromiso y el fortalecimiento de organizaciones en pro de la población con discapacidad, entonces en ese momento sí se podrán construir políticas públicas”.

La líder agregó que para ello “se requieren mesas de trabajo, se requieren de muchos otros elementos para que se articulen, y por ello invitamos a los medios de comunicación a que se unan a nosotros y despierten en la sociedad un interés general, porque la discapacidad no es solo un problema de un grupo poblacional, sino de todos y todos debemos brindar soluciones”, aseguró.

Bogotá, avances y retos en educación y lenguaje inclusivo

- Población de 255.836 personas con discapacidad
- La inversión total en programas para la discapacidad durante los últimos cinco años es de \$92.273.839.716.
- El promedio de inversión per capita durante los últimos cinco años es de \$41.466.

A través del decreto 470 de 2007, se logró que en la capital de la República se construyera una política pública en discapacidad, la cual ha permitido que esta temática comience a tener un reconocimiento dentro de la agenda político-social de la ciudad. Sin embargo, aún hay retos pendientes a mediano y largo plazo.

Frente a las demás ciudades, “Bogotá es quizá la que tiene un proceso más interesante de política en el que se ha hecho un ejercicio claro de participación, donde el Consejo Distrital de Discapacidad y los consejeros hemos sido escuchados por la administración distrital. No obstante, creo que la política está bien escrita, pero su completa implementación es en lo que debemos seguir trabajando”, manifestó Mónica Cortés, Directora de la Asociación Síndrome de Down, Asdown, quien además es miembro de REDDIS – Bogotá.

En la ciudad existen dos instrumentos que permiten conocer un número aproximado de personas con discapacidad. Uno de ellos es la Encuesta de Calidad de Vida 2007, la cual reconoce a 255.836. El otro es el Registro Único de Discapacidad 2010, que incorpora a tan solo 189.177, presentándose en ambas herramientas las localidades de Kennedy, Engativá y Suba, como las que tienen un mayor número de población con discapacidad.

“Definitivamente uno de los retos que tiene la ciudad en materia de política pública es la articulación de un sistema de información debido a que las necesidades de una ciudad tan grande y amplia como Bogotá así lo requieren”, afirmó la coordinación Nacional de REDDIS.

Desde hace tres años REDDIS - Bogotá ha venido realizando un seguimiento constante al trabajo que realiza la ciudad en cuanto a educación y lenguaje inclusivo se refiere. Frente a esto, Mónica Cortés opinó que hay una preocupación muy grande, principalmente en lo que concierne al lenguaje inclusivo. “Tenemos que luego de 15 años se revivió la Teletón, una estrategia que no está en sintonía con el lenguaje y el enfoque que merecen las personas con discapacidad, porque vuelve y nos pone en una situación de lástima y caridad, algo que va en contra de sus derechos”, afirmó.

En el tema de educación inclusiva, Bogotá ha tenido un avance significativo puesto que desde 2008 sus planes de desarrollo han estado articulados en trabajar conjuntamente con este tema. Para Cortés, esto es un avance importante, “lo más reconocible es que por lo menos en la ciudad hay un debate en la inclusión educativa de la primera infancia”. Ahora, añade Mónica, “la apuesta es que los niños que tenemos en los jardines puedan continuar con sus estudios en primaria y secundaria”.

En cuanto a la inversión fiscal, un estudio realizado por REDDIS pudo determinar que durante los últimos cinco años el promedio de las inversiones per cápita que la administración distrital ha hecho a personas con discapacidad es de \$41.466, convirtiéndose de esta manera en la ciudad que más invierte entre las cinco donde opera REDDIS.

Teniendo en cuenta que se aproxima la temporada de elecciones locales y regionales en el país, el reto al que se enfrentaría la próxima administración en materia de política pública es, de acuerdo con Mónica Cortés, “entender que las personas con discapacidad no quieren reconocerse como una carga social y lograr que un gobernante comprenda esto y lo transmita”.

Medellín, por una ciudad 100% accesible

- Población de 75.134 personas con discapacidad
- La inversión total en programas para la discapacidad durante los últimos cinco años es de \$29.197.594.637.
- El promedio de inversión per capita durante los últimos cinco años es de \$35.060.

Desde diciembre de 2009 la capital de Antioquia adoptó la Política Pública en Discapacidad (2010-2018), la cual abrió la oportunidad de incluir en el debate político y público un tema que, según el Dane, involucra en la ciudad a 75.134 personas entre mujeres, hombres y niños.

Tras su implementación, la Política Pública en Medellín se enfocó en abordar cinco líneas estratégicas entre las que se encuentran la promoción de derechos, la equiparación de oportunidades, la habilitación – rehabilitación, entre otras.

No obstante, “la ciudad aún no ha concluido con el proceso de formulación del Plan de Acción de la Política, el cual define los derroteros más concretos en los cuales deben enfocarse las acciones públicas para desarrollar ese acuerdo municipal y asimismo expedir el decreto reglamentario de este acuerdo”, manifestó Paulo Pérez, coordinador Nacional de REDDIS.

A pesar de que el tema de movilidad-accesibilidad no se encuentra detallado explícitamente dentro del acuerdo de la Política, es quizás el que más relevancia en cuanto a discapacidad ha tenido en Medellín que, “gracias al grupo de trabajo de REDDIS en Medellín y a Sociedad Accesible, se han propiciado acercamientos entre la administración local y el gobierno local de Curitiba, Brasil, que es una ciudad reconocida a nivel mundial como pionera en el tema de accesibilidad en el transporte, con el casi 90% de inclusión accesible”, manifestó Sandra Muñoz, coordinadora de REDDIS - Medellín.

Ha sido tal la movilización y el tratamiento que el tema de accesibilidad ha tenido entre la administración local y organizaciones del sector público y privado, que el Concejo de Medellín ya comunicó a las empresas prestadoras del servicio de transporte que en la ciudad éste debe ser cien por ciento accesible.

“Es claro que esta fue una batalla que se ganó. En el momento en que el Concejo exige esta disposición, los transportadores de la ciudad dan un paso al costado y el Metro se queda con Metroplus y todo lo que tiene que ver con transporte masivo. Esto originó que se pensara cómo diseñar y construir los buses, alimentadores, estaciones y demás para hacerlos accesibles. De esta manera, se puede decir que Medellín es modelo de

accesibilidad en el país”, afirmó María Caridad Grisales, representante de la Veeduría Prado Centro y de REDDIS - Medellín.

Por otro lado, en cuanto al tema de inversión fiscal un estudio realizado por REDDIS pudo determinar que durante los últimos cinco años el promedio de las inversiones per cápita que la administración municipal ha hecho para personas con discapacidad es de \$35.060, convirtiéndose de esta manera, detrás de Bogotá, en la ciudad que más invierte entre las cinco donde se encuentra el proyecto.

De cara a las elecciones locales y regionales que se avecinan en el país entre los principales retos para la próxima administración estará la expedición del decreto reglamentario de la política pública, la puesta en marcha de comités comunales y corregimentales sobre discapacidad y la disponibilidad de recursos suficientes par atender esta temática, entre otros.

Pereira, una luz de esperanza al final del camino

- Población de 26.040 personas con discapacidad
- La inversión total en programas para la discapacidad durante los últimos cinco años es de \$550.716.783.
- El promedio de inversión per capita durante los últimos cinco años es de \$3.490.

Junto a Barranquilla, Pereira es la segunda ciudad entre las que opera REDDIS que no cuenta con una política pública en discapacidad. No obstante, durante los últimos años se han logrado impulsar y movilizar diferentes acciones que podrían derivar en la construcción e implementación de la misma.

De acuerdo con el último Censo del Dane (2005), la capital risaraldense cuenta con 26.040 personas con discapacidad. De ellas, 12.819 son hombres y 13.221 son mujeres. No obstante, el Registro de Localización y Caracterización también del Dane 2010, visibiliza una población en esta condición de 12.924 personas.

En estos momentos, “la administración distrital ha propuesto desde su Plan de Desarrollo (2008-2011), implementar una política pública en discapacidad, así lo plantea textualmente la meta del municipio. Lo inquietante es que esto se dé hasta el último año de la alcaldía y entonces la pregunta sería por qué no se dio antes”, manifestó la coordinación Nacional de REDDIS.

De igual manera, otro de los avances que ha tenido Pereira y el cual se encuentra también en su Plan de Desarrollo es el llevar a cabo el programa ‘Un territorio ordenado’, con el

cual se pretende dar una revisión al Plan de Ordenamiento Territorial, POT, para crear de esta manera espacios accesibles en el municipio.

“En un comienzo no fue fácil pero con el tiempo y cuando REDDIS empezó a tener más participación y reconocimiento, la administración local empezó a abrirnos espacios en los cuales aportamos ideas y sugerencias que hoy en día hacen parte del proceso de formulación de la política pública”, explicó Fernando Ramírez, representante de la Asociación de padres Escuela de la Palabra, ASOLIA y REDDIS – Pereira.

Por otro lado, en cuanto al tema de inversión fiscal, un estudio realizado por REDDIS pudo determinar que durante los últimos cinco años el promedio de las inversiones per cápita que la administración municipal ha hecho a personas con discapacidad es de \$3.490, conviviéndose en la segunda ciudad que menos invierte entre las cinco analizadas, después Cali.

Para Wilson Castellanos, coordinador de REDDIS - Pereira, uno de los principales retos que tiene el municipio, además de construir la Política, es el de incorporar dentro de ella el tema de cuidadores de familia.

“En Pereira todavía se tiene una perspectiva de la discapacidad desde el individuo, entonces se está tratando de resolver el problema de la propia persona pero no de aquella que está inmersa en una sociedad”. Castellanos agregó que “si dejamos que la política se oriente desde el gobierno dará entonces muletas, bastones y sillas de ruedas, y la idea al final es que la intervención no se realice asistencialmente a la persona sino que se trabaje desde su entorno social y familiar”.

Cali, por una ‘reformulación’ de la política

- Población de 137.172 personas con discapacidad
- La inversión total en programas para la discapacidad durante los últimos cinco años es de \$1.432.874.780.
- El promedio de inversión per capita durante los últimos cinco años es de \$3.178.

Si bien en el año 2006 Cali se convirtió en la primera la ciudad entre las que trabaja REDDIS en formular una política pública en discapacidad, ya han pasado casi cinco años y aún no se vislumbra que la implementación de la misma se encuentre cerca.

Con una población de 137.172 personas con discapacidad según el Censo del Dane en 2005, Cali fue en su momento una ciudad modelo en el país por su interés en posicionar a este grupo poblacional en la agenda política-social del municipio. Ahora, la apuesta se encuentra enfocada en analizar y evaluar la misma.

“La administración local ya manifestó su deseo de reformular y actualizar los contenidos de la Política Pública... Es una lástima que esto solo se logre hasta el último año de administración porque cómo dejar pasar por tanto tiempo una oportunidad tan valiosa de evaluar esta situación mucho antes”, expresó Paulo Pérez, coordinador Nacional de Reddis.

Por otro lado, María Fernanda Quintana, coordinadora de REDDIS - Cali, explicó que aunque la Política Pública hoy en día no es un instrumento para hacer seguimiento y evaluación a los programas y metas de la ciudad, “Cali tiene una particularidad con la actual administración y es que ésta le apostó a una política de inclusión social donde podríamos decir que todos los sectores con niveles de vulnerabilidad van a tener una posibilidad de tener el goce efectivo de sus derechos, entre ellos, la población con discapacidad”.

Uno de los avances que ha tenido la ciudad en materia de discapacidad es el enfoque de educación inclusiva. “Es en este aspecto donde se ha visto una apuesta por empezar a visibilizar la temática en Cali... Educación inclusiva ha sido la coyuntura donde REDDIS ha encontrado en la Secretaría de Educación un claro interlocutor a quien ha podido recurrir, a quien podemos pedir rendición de cuentas, mientras que existen otros campos donde ni siquiera existe esa posibilidad”, aseguró Freddy Vásquez Yalí, representante de REDDIS - Cali.

Por otro lado, en cuanto al tema de inversión fiscal, un estudio realizado por REDDIS pudo determinar que durante los últimos cinco años el promedio de las inversiones per cápita que la administración municipal ha hecho a personas con discapacidad es de tan solo \$3.178 conviviéndose en la ciudad que menos invierte entre las cinco donde opera el proyecto.

Por esta razón, son varios los retos que tendrá la próxima administración en cuanto al tema de política pública. Uno de ellos será la generación de espacios que pongan a interactuar la administración municipal con la sociedad civil. Así mismo, tendrá que reformular e implementar la política ya establecida en el año 2006, para que permita la construcción, dentro del Plan de Desarrollo, de presupuestos enfocados en discapacidad.